

Daniel Díaz, de 72 años, emprendió un viaje para restituir el texto a Codelco Salvador

## Profesor devuelve libro que biblioteca prestó hace medio siglo a exalumno



El profesor Daniel Díaz entregó el libro en una caja con el sello del liceo.

DANIELA TORÁN

**D**aniel Díaz lleva más de cinco décadas ejerciendo la docencia; a sus 72 años, es uno de los profesores más longevos del país que continúa haciendo clases. Antes de solicitar su retiro, el maestro se propuso cumplir un sueño pendiente: devolver a sus dueños el libro que uno de sus alumnos había olvidado en el aula hace casi medio siglo.

Desde la sala de Electricidad del Liceo Santos Ossa de Vallenar, Díaz cuenta que la historia se remonta a mediados de los años 70 (entre 1976 y 1978), cuando un alumno llevó un libro para su clase de Electricidad. Se trataba de un ejemplar de "Física Moderna", de Harvey Elliot White.

"Justo tenía un capítulo de electricidad. Para no llevárselo a la casa y volver, porque es un libro pesado, el alumno lo dejó acá. Y así pasaron las semanas. Se quedó en la sala de Electricidad, para que el alumno se lo pudiera llevar en cualquier momento, porque ese libro nunca perteneció a la biblioteca de nuestro liceo. Pero a final el alumno se graduó y se fue".

El profesor dice que con los años se les olvidó qué alumno había llevado el libro y nunca pudieron investigar más porque no había ningún registro. Pero sí sabían a quién pertenecía.

"El único dato que había era un timbre nítidamente impreso en el li-

bro que decía 'Compañía de Cobre El Salvador - Biblioteca'. Ese era su lugar de origen".

### Un perfecto ejemplar

En 1972 la recién creada Compañía de Cobre Salvador (Cobresal) se hacía cargo de la explotación y de la administración del campamento minero, ubicado en lo que hoy es la región de Atacama (faena que después pasó a pertenecer a Codelco). Por esos años, un trabajador solicitó el libro de Harvey White desde la biblioteca de Cobresal. Jamás lo devolvió. Un día, su hijo lo llevó a clases y también lo olvidó.

El pasado jueves, el profesor Díaz y el inspector general del liceo, Roberto Otárola, viajaron a Codelco Salvador y concretaron la devolución.

"Para el profe era un sueño entregar ese libro, pero no encontraba la forma de hacerlo personalmente. Así que contactamos a Codelco; acá con los colegas hicimos una colecta, conseguimos comprar el petróleo para la camioneta y nos fuimos", dice el inspector.

"Ese libro no está para ser llevado a una vitrina de museo. Es un perfecto ejemplar para una biblioteca y para que las personas sigan nutriéndose de él", aclara Díaz.

**¿Por qué decidió devolverlo ahora, Daniel?**

"Hace un año, en LUN, leí una noticia de un señor en Minnesota, Estados Unidos, que había devuelto un libro después de 100 años prestado. 'Eso lo tengo que hacer yo', pensé. Además me estoy jubilando. Me preocupaba qué iba a pasar con él".

### ¿Usted lo cuidó todos estos años?

"Mucho. No está ajado ni con las manchas de dedos. Si se despegaba algo, le echaba cola fría y se pegaba. Por 40 años sirvió para enseñarle a los alumnos. Es un libro valioso, porque sus contenidos -como atomística y reacciones nucleares- siguen vigentes. Harvey White fue un gran físico estadounidense, director de la sala Lawrence de la Universidad de California. El libro fue traducido al español en México cuando se lanzó la séptima edición. Fue impreso de papel satinado en España".

Tras hacer entrega del libro, Daniel recorrió el campamento minero y fue felicitado por otros docentes.

"Quedamos sorprendidos por la nobleza del gesto. Nos dimos cuenta de la gran vocación que tiene el profesor", dice Mauricio Palma, director de Comunicaciones y Comunidades de Codelco Salvador, quien recibió el ejemplar. Palma dice que no hay registros de a quién se le prestó el libro, porque la biblioteca de Cobresal se perdió con los años y la actual es de 1980. "El libro va a quedar en la biblioteca pública de El Salvador para que las nuevas generaciones de salvadoreños seguir aprendiendo", dice.

**Se trata del ejemplar "Física Moderna", de Harvey Elliot White.**